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中国足球又一次面临“打平即出线”
的考验，幸运的是，这一次中国女足的姑
娘们顶住了。

0比 0战平强大的西班牙队，中国女
足拿到了宝贵的 1分，以 1胜 1平 1负积
4分位列小组第三，昂首挺进法国女足
世界杯16强。

与西班牙队一战，在赛前就备受瞩
目。首先，西班牙女足近年来飞速发
展，世界排名高居第 13 位，实力不俗，
类似于西班牙男足的传控式踢法更是
引领世界潮流。其次，这是小组赛最
后一场比赛，是事关出线的关键之战，
双方必然会拼刺刀动真格。再次，中
国女足本身实力弱于对手，想要在西
班牙队身上拿分，必须要付出十二分
的努力才行。

果然，在这场比赛中西班牙全面占
据优势，在场上进攻几乎完全压制住了
中国女足，全场比赛中国队只有 1脚打
门，而西班牙队多达 24脚射门，其中 9脚
射在球门门框范围内。此外，西班牙队
在角球数上以 8比 0领先，传中是 27比
5，几乎所有进攻数据都碾压中国队。幸
运的是，中国女足依靠姑娘们众志成城
的防守以及门将彭诗梦的多次神奇扑
救，拿到了宝贵的 1分，顺利地以成绩最
好的小组第三名挺进淘汰赛。

更值得一提的是，在西班牙女足的
疯狂进攻下，中国姑娘们利用不知疲
倦的奔跑、拦截、抢断成功地瓦解了对
手攻势，并最终和对手战成了平局，拿
到了我们出线需要的关键一分。在跑
动距离上，中国姑娘们比对手少休息
一天，但她们跑出了 109 公里，要比对
手整整多出了 2 公里。队长吴海燕和
林宇萍组成的中后卫组合非常稳健，
吴海燕奉献 3 次抢断，2 次拦截和 4 次
解围，且仅犯规 1 次，可见中国队整体

防守的高效。
当然，从场面上看，现在中国女足的

实力确实和世界一流强队有着不小的差
距，所以中国女足能够杀进 16强，我们
必须要为她们感到高兴。

或许也正是因为过程的不容易，主
教练贾秀全在裁判吹响终场哨的那一
刻，站在场边罕见地挥动着双拳庆祝。
而在与姑娘们一起欢庆出线时，贾秀全
甚至还抹起了眼泪。作为一名经历丰富
的资深教练，贾秀全在职业生涯见惯了
各种欢庆和激动时刻却从不轻易动情，
硬汉落泪也从侧面说明这一路的艰辛和
不易。

或许有人会说，我们中国女足杀进
过世界杯决赛，如今一个小组出线至于
这么激动吗？想当年，铿锵玫瑰那是何
等风光。然而，今非昔比，世界女足运动
的发展早已不是当年那种情形，如今欧
洲女足包括英格兰队、法国队、西班牙队
等悄然崛起，早已改变世界女足的格局。

所以，中国女足在与德国队、西班
牙队两支欧洲顶级球队同组的情况下，
在小组赛结束之后能够掌握自己的命
运，提前锁定 16强席位，且无需再看其
他小组球队的脸色，这就完成了任务，
甚至是超额完成了本届世界杯的任务，
接下来每往前走一步都是胜利。

由于其他小组的比赛尚未结束，中
国女足在淘汰赛的对手也还没有最终
确定，她们下一场比赛有可能是对阵
英格兰队或意大利队，当然也有可能
是巴西队或者日本队。但实际上对手
究竟是谁已经不重要了，重要的是，中
国女足又可以多打一场世界杯！我们
期盼女足姑娘们能放下包袱，去享受
接下来的世界杯时光，去享受那种踢
球带来的快乐，因为不论输赢，你们都
是好样的。

上图：中国队球员吴海燕赛后与观

众互动。 新华社发

女足世界杯小组赛末轮0比 0逼平西班牙队，3战 1胜 1平 1负积 4分—

中国女足昂首晋级16强
■文 元 本报记者 仇建辉

甲骨文球馆里滔天的声浪，也
许是过去 50余年，2000 余场比赛以
来，最响彻云霄的一次。而这一切，
随着莱昂纳德的振臂欢呼，最终归
于沉寂。

多伦多猛龙赢了，北境之王南
下，在 NBA 总决赛的第 6 场，在勇
士队的主场甲骨文球馆，以 114 比
110 惊险拿下了比赛，大比分 4比 2
战胜勇士队，队史首次加冕 NBA总
冠军，这也是 NBA历史上首个非美
国本土的总冠军球队。他们赢得
了建队 24 年历史上的第一个总冠
军，击败了卫冕冠军，终结了勇士
连冠的势头。

尽管赛前种种迹象都表明，猛
龙队是总决赛中更被看好的那一
方，但是当这个略显惨烈的总决
赛真正结束的时候，那些等待着
金州勇士的主场被攻陷，等待着
他们失去冠军这一刻的人，在心
中也会有各种各样的疑问，抑或
是遗憾。如果杜兰特没有受伤会
怎么样？如果克莱·汤普森没有
受伤，这一夜最终又会怎样？总
决赛会重回到多伦多吗？

风无常顺，兵无常胜，这是亘古
不变的规律。连续 5年进入总决赛，
斩获 3 次冠军，当终场哨响的那一
刻，勇士队仍然带着冠军的骄傲，赢
得了所有人的尊重。

因为有了如此伟大的对手，才
让猛龙的夺冠更加震撼人心。总决
赛的系列赛不仅激烈，更打出了令
人叹为观止的超高水平。最重要的
是，人们从这个系列赛中看到了新
生力量的崛起，看到了黑马逆袭的
希望，而这也正是竞技体育最吸引
人的地方。
“过不去的骑士、进不去的东

决”，连续三个赛季被骑士队在季后
赛中淘汰，哪怕在最近几个赛季都保
持着不错的成绩，但多伦多猛龙从来
都不是球迷心中的夺冠热门。

然而从季后赛开始，这支来自北
境的军团就一路过关斩将，他们赢下
了年轻且天赋异禀的费城 76人，又
拿下了联盟常规赛冠军密尔沃基雄
鹿，一路杀进了总决赛。在 NBA动
辄三巨头甚至五星战舰的当下，猛龙
真正做到了用全民皆兵的团队精神
拿下了总冠军。

猛龙的团队精神是什么？从
“不太爱笑”的洛瑞和“冷峻”的莱昂
纳德身上可以窥见一二。队史首次
拿下东部冠军后，莱昂纳德说：“最
终目标还没完成，我们从明天开始
就研究勇士。”赢下总决赛第一场
后，莱昂纳德板着脸说：“我每天都
在练习投篮，它们今晚进了，仅此而
已。”赢下总决赛第四场后，洛瑞说：
“我们不想讨论大比分，在赢 4场之
前那都不算数，所以我们就是一场
一场去打。”

从这支猛龙队身上，人们看不
到丝毫的浮躁。在客场连续赢得
两场胜利后，从甲骨文球馆通往更
衣室的道路上，猛龙队的球员低头
前行，人们很难在他们脸上找到赢
球后发自内心的欣喜，多的是平静
心态等待着下一场较量。不管是
高潮还是低谷，他们总能保持头脑
冷静。这样的冷静之中，有超人的
自律与克制，也有对总冠军火热的
渴望。

放眼全联盟，猛龙队绝不是天赋
型的球队。在很大程度上，NBA 选
秀顺位是衡量一名球员绝对身体天
赋的最直观指标，而猛龙则是 NBA
自施行选秀制度以来第一支没有乐
透选秀球员的冠军球队，即使是放大
到总决赛参赛队伍这一范围，猛龙仍
是历史独一份。

当然，这也绝非偶然，在一定程
度上体现出球队现任总裁乌杰里谋
求全民皆兵、攻守兼备、更衣室和
谐、纪律严明的建队思路。被中国
球迷称为“范乔丹”的范弗里特，拿
着底薪曾在 NBA 发展联盟打球的
他，在东决赛程的后半段突然爆发、
直至总决赛都保持高效输出，关键
时刻展现了自己的“乔丹范儿”，即
使脸部被撞出血，依旧保持住了铁

血汉子的本色，凭借最后几场的神
勇发挥帮助猛龙夺得了第一冠。另
外一位功臣西亚卡姆，同样用自己
的经历证明了努力的人终究会得到
回报。谁能想到两年前还在发展联
盟打球的大个子，在进入联盟第三
年的时候终于成为了猛龙队值得信
赖的首发球员。还有伊巴卡，小加
索尔等，这支队伍里没有一位乐透
秀球员，但每一位都是夺冠拼图里
不可或缺的一块。

王朝的更替，是因为前人习惯胜
利后，多了一些焦躁，少了一些包容；
是因为挑战者众志成城，不达目的不
罢休的“冷峻”。放眼未来，也许这正
是NBA新格局的开始。或许巨星抱
团的时代仍然存在，但猛龙队用冠军
证明，篮球终究还是一项团队运动。
哪怕没有超级巨星，自律与克制的团
队精神亦能通向成功。

在甲骨文球馆的最后一晚，猛龙
队的众将士终于露出一丝笑容。团
队精神的力量究竟能有多大，也许这
才是在如此惨烈的一个总决赛之后，
年轻的多伦多猛龙队留在我们心头
的敲击。

上图：在2018-2019赛季NBA总

决赛第六场比赛中，多伦多猛龙队客

场以 114比 110战胜金州勇士队，

以4比2的总比分夺得队史首个NBA
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在隆隆的发动机轰鸣声中，辽宁阜
新沉寂了百年的矿坑迎来了新的生机。

百年前，这里挖出阜新百里矿区第
一锹煤；百年后，当年的运煤作业路被改
建成激情赛车场地。
“一百多年前，矿工们能想到他们挖

的运煤道路，今天变成了赛车场吗？”辽
宁省阜新市新邱区区委书记赵巍望着远
方一群群观看比赛的老百姓激昂地说。
如今，正是由于这个独特的转型思路，阜
新这个资源枯竭的煤炭城市有了全新的
发展方向。

6月 15至 17日，历时三天的红旗小
镇杯 2019 中国汽车场地越野锦标赛在
这里上演，为这个未来规划建设 12条赛
道的赛车顶级产业聚集地项目——“百
年赛道城”拉开了序幕。从一百多年前
迈向工业文明的“速度与激情”，到今天
谋求转型的“速度与激情”，百年矿坑再
获新生变身为独具特色的汽车赛道小
镇。

深达数十米的矿坑内，一辆辆越野
车在蜿蜒起伏的车道上过坡涉水，奔驰
跳跃，车轮摩擦地面卷起高过车身的尘
土，应和着矿坑周边围观者的喝彩声，这
个一度沉寂许久的矿坑再次激情满满。

中国汽车摩托车运动联合会主席詹
郭军说，“这个在废弃矿坑内建设的越野
车赛道在中国绝对是一种创举，是独一
无二的。即便是在世界上，我们这种做
法也是引领了一种新潮流。”阜新市能够
利用矿坑所形成的地貌条件优势兴建赛
道，为资源型城市转型开拓了新路，为中
国汽车运动的发展，尤其是在中国北方
的快速发展奠定了坚实基础。

据悉，此条赛道长 1.8公里，共设置
了 11个弯道、13个障碍，全国有 81名顶
级选手报名参赛。万山森海汽车公园主
力车手乔旭一下赛车就连连感叹：“向百
米深的矿坑一路疾驶，忽上忽下地翻飞，
人和车的完美结合，这种体验还是头一

回，感觉实在太棒了。”
在决赛中，主场作战的辽宁阜新车

手顾志坚发挥出色，力压众多名将一举
夺得汽油改装组冠军，其他各组别的冠
军也都正式出炉。

赛道之变，凸显中国赛车运动的发
展新思路。这条赛道全长 1.8公里，建在
新邱露天矿一处废弃的矿坑之中。赛场
内，赛车风驰电掣，一路轰鸣；赛场外，观
众目不转睛，加油呐喊……沉寂许久的
矿山再次沸腾起来。

改革开放 40年来，从主力煤矿到资
源枯竭，从煤矸石高效利用到进军赛车
文体产业，在一批又一批新时代“愚公”
的接力拼搏下，百年露天煤矿，升腾起百
年赛道小镇的梦想与实践。

新邱露天矿是阜新矿区两大露天矿
之一，新邱城区围绕着露天矿而建。40
年前，这里曾是一派火热的生产场景：电

镐齐动，机车穿梭，大量重型运煤车沿着
坑壁上的作业路盘旋而上。然而，日复
一日的挖坑造山运动，地下越挖越深，煤
越挖越少，矸子山越堆越高。2001 年 3
月 30日，新邱露天矿终于走到了尽头。
工人们停下电镐和机车，走出露天矿，向
承载着他们命运的煤矿告别。从此，这
里成了一片寂静之地。

从那一天起，阜新市新邱区就开始
了生态建设与经济社会发展共融互促的
探索之旅。“没有无用的垃圾，只有放错
地方的资源。”新邱区区委书记赵巍表
示，秉承绿色发展理念，坚持创新驱动，
不断探索转型升级新路径，让百年矿区
重新焕发出勃勃生机。

一个偶然的机会，让阜新市与中科
盛联公司合作规划建设了中国阜新百年
赛道城，总规划区域约 30平方公里，拟
建设 12条各种类型的主题赛道，着力打

造世界级地形最复杂、赛道种类最多样、
赛事类型最齐全的百年赛道城。同时，
以矿山生态修复、城市功能修复为方向，
以汽车越野赛事为触媒，将生态环境修
复和产业转型有机结合，全力打造“赛道
中的城市、城市中的赛道”，规划建设中
国阜新百年赛道城，让引擎轰鸣与城市
共鸣，为实现绿色发展、决胜转型振兴注
入新动能。

中国汽车场地越野锦标赛在阜新打
响了第一枪之后，今年这里还将会陆续
举办中国摩托车越野锦标赛、赛车音乐
嘉年华、环球漂移赛、中国全地形车锦标
赛和中国卡丁车锦标赛等赛事，以吸引
更多车迷来到这里，体验独特的赛道，感
受赛车运动的魅力。

上图：2019辽宁阜新中国汽车场

地越野锦标赛比赛现场。 刘 阳摄

2019中国汽车场地越野锦标赛首站落幕，家门口作战的阜新车手顾志坚发挥出色，力
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煤城阜新上演“速度与激情”
■文 元 本报记者 仇建辉
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